

Noticiero de Soria

Se publica los Miércoles y Sábados.

Miércoles 19 de Agosto de 1896.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA.

AÑO VIII.—NÚM. 622.

Cosas de Cuba.

Aunque parezca imposible—y digo así—porqué en aquel informe caos de hombres que se llama insurrección reina un desbarajuste mayor que en la famosa Babel, pretenden los jefes rebeldes de mayor prestigio dar á aquellas masas de hombres á sus órdenes una dirección que secunde los deseos á que dirigen sus esfuerzos.

Sus iniciadores se estrellan ante la muralla infranqueable que presenta aquel pueblo ateo y cobarde, educado en la escuela del disimulo y la perfidia.

Ahi van algunos apuntes del que ellos llaman pomposamente «Ejército libertador.»

Máximo Gómez asume el mando de aquellas con el título de «generalísimo», y Antonio Maceo le sigue con el de lugar teniente: los demás grados se denominan como los de nuestro ejército, con sujeción á la plantilla antigua, es decir, que conservan los brigadieres, alferoces, sargentos y cabos primeros y segundos.

Son muy rumbosos en eso de dar destinos; los coroneles y tenientes coroneles abundan mas que la mala yerba, y de comandante para abajo parece aquello una segunda edición de las lluvias de estrellas: dan los grados á... capotazos.

Claro es que con la casi totalidad de esos empleos, recae en personas desprovistas de toda cultura, que ni aun soñaron nunca de estar investidas con cargos semejantes y esto hace que sean inaguantables con sus exigencias, y lo que es mas sensible, que alucinados por su falsa categoría cometen las fechorías que todos conocemos.

Como prueba de la cultura que se traen los oficiales insurgentes, transcribo al pié de la letra, una comunicación que un titulado capitán, dirigió á un amigo mío; decía así: «Ejército libertador en operaciones—en término de cinco días, tengame preparao dies

rifles y mil caltuchos, que me asen farta pa almal á vario ciudadano, y le arbielto que si no me entrega lo que le pido le quemaré toito, y en cuanto le eche mano le daré machete—Campos de Cuba libre—el Capitán libertador—Rafael Junco.»

Los insurrectos están clasificados en activos, pasivos y *majas*; los primeros como su nombre lo indica, toman aparte ctiva en la guerra, formando en las filas de alguna de las numerosas partidas que por allí pululan y si *juyen* siempre que se encuentran con los nuestros, en cambio, ¡qué valientes se muestran cuando tienen ocasión de penetrar en algún poblado indefenso! Entonces dejan de ser hombres para convertirse en hienas, y en el incendio, el robo y las violaciones, ahogan la rabia que les produce su impotencia ante las boyonetas españolas.

Es menester ver aquellos hogares destruidos; aquellos campos que representaban el pan de tantos infelices, arrasados, y aquellas familias deshonradas, para darse una idea de lo que es aquella mal llamada guerra, y para que se apodere del ánimo un profundo desdén, hacia un pueblo que lucha por su independencia con tantas cobardías, como salvajismo.

Los insurrectos *pasivos*, que los españoles llamamos «laborantes», residen en las poblaciones, y son mas dañinos que los que están en la manigua: ellos reclutan personal que nutre las filas activas; hacen envíos de armas, municiones y medicinas; facilitan á los cabecillas datos del movimiento de las columnas, y del estado de los destacamentos, y como muchos de ellos gozan de buena posición social, ó bien son hombres decarrera, y varios desempeñan puestos públicos interponen sus influencias para apadrinar á algún *muchacho* que quiere representarse á las autoridades, y que en cuanto se muda de ropa vuelve á tomar el *trillito* del monte, llevando á las filas mambises las confidencias que les suministran los «laborantes.»

A la llegada del general Weyler, comen-

zó á efectuarse una poda bienhechora; pero muy luego, cesó todo, cohibido aquel general no se por qué causa, y hoy día si no trabajan los laborantes con el descaro que lo hacian en los buenos tiempos de Calleja y Martínez Campos, en cambio no son tratados como merecen.

Los «*majas*» toman el nombre de una serpiente que abunda mucho en los montes de Cuba, llamada «maja», y se dedican allá en la espesura de los bosques á hacer siembras de maiz y viandas para el suministro de los activos, son los que se encargan de construir los bohios de que se componen los campamentos, y otra infinidad de faenas, y para el servicio de espionaje no tienen precio, por eso los han designado los suyos con el gráfico epíteto de los «*majas*» y no en balde, porque son más astutos que las culebras.

Los *majas* están divididos en zonas llamadas «Prefecturas» á las órdenes de un individuo titulado «Prefecto» y forman parte de esos grupos, los *guagueros* que por su edad no pueden resistir las marchas y contramarchas á que se ven obligadas las partidas y los completamente desarmados.

Sucede con frecuencia que, efecto de excisiones que hay de continuo en el campo insurrecto, se separan grupos de las partidas, para trabajar por su cuenta y á estas fracciones se les dá el nombre de «plateados.»

Los insurrectos persiguen con escarnizamiento á los *plateados* y cuando logran atrapar á alguno lo *gumdan* ó cuelgan de los árboles inmediatamente.

El titulado capitán Rafael Junco que firma la comunicación copiada mas arriba, fué ahorcado por orden del cabecilla Clotilde García, á cuya partida pertenecía, y cuando lo encontramos tenia un papel cosido en la guayabera que decía:

Por plateado.

En resumen que los insurrectos no son mas que partidas de bandidos; y nuestro

ejército hace las veces de un gigantesco tercio de la guardia civil.

JUAN IRIARTE.

LLEGADA DE UN HÉROE.

Con este título, bien merecido, publica nuestro colega *La Correspondencia Militar*, el siguiente articulo dedicado á nuestro paisano el joven cuanto valeroso militar don Enrique Gallego Ramos, héroe en verdad de los más dignos y extraordinarios de la actual campaña de Cuba.

Sea bien venido á España el Capitán Gallego Ramos y quiera Dios que aliviado por completo en su salud, lo llegemos á ver en Soria donde tanto se le quiere, para recibirle como en Guadalajara lo han hecho, y darle las mas patentes muestras del gran cariño que los sorianos le profesamos.

El es UN HÉROE digno del mas hermoso de los recibimientos que nuestro pueblo le haría gustosísimo.

He aquí lo dicho por el colega citado, lo cual tambien hacemos nuestro con sumo gusto:

«El heroico defensor del fuerte de Rio Grande, el Capitán de Infantería don Enrique Gallego Ramos, llegó el sábado último á Guadalajara procedente de Cuba.

Esperábase en el andén la Oficialidad de infantería residente en esta población y fué recibido con esas demostraciones mezcla de cariño y admiración que tanto merecen los que han realizado actos de verdadero heroismo en defensa de su patria.

El acto, al que asistieron de uniforme, resultó tan solemne como serio, pues los abrazos y apretones de manos suplieron con ventaja á los vivas y aclamaciones.

Ya recordarán nuestros lectores que este joven Oficial, en mal llamado fuerte y con un puñado de valientes, se mantuvo por espacio de tres dias abatiendo las arrogancias y teniendo en jaque nada menos que al *generalísimo* de los filibusteros, al Máximo Gómez, quien mandó al valiente defensor del fuerte dos cartas intimándole la rendición de todo género de promesas, cuyas cartas fueron inmediatamente contestadas por aquel bizarro Oficial con dos rotundas negativas que transpiraban el profundo despre-

=30=

fruto de la resignación á la voluntad divina. En una de estas ocasiones la niña Maria, entregada á una meditación semejante á la en que la hemos visto embebida, pasó de la contemplación de los males de la Madre á los del Hijo, y sacó de ellos gran consuelo. En su pequeña Biblia habia leído la visión que tuvo Zacarías, donde se halla descrito el candelero de oro, colocado delante del tabernáculo, al lado del cual descollaba un olivo, cuyas colgantes ramas suministraban el aceite á las lámparas sagradas por medio de canales de oro. Entonces le pareció que la lámpara habia aumentado de tamaño, que su disco era una preciosa fuente, en cuyo centro ardia una llama de pureza y esplendor celestiales, y que derramaba por sus bordes un purísimo aceite, recogido en vasos de oro por manos invisibles. Este aceite, que la Iglesia conserva como precioso tesoro, servia para consagrar las aguas bautismales, para unguir al sacerdote de Dios, y para fortalecer el moribundo contra el poder del infierno: algunas gotas caian derramadas por varios lados, y los que las recibían, experimentaban que se cerraban sus heridas, se suavizaban sus penas y se enjaban sus lágrimas. Cayó en los la-

=27=

mentada, y los ojos más desencajadas.

Tenia horror de sí mismo; el pesar le devoraba el corozón: forjábanse en su mente los más desesperados proyectos, y con frecuencia se le ocurría la idea del suicidio. Muchas veces sus compañeros le habian visto echar una mirada de envidia al fondo de un precipicio, ó ensayar en su pecho la punta de un puñal: pero en el momento de la ejecución se llenaba de sudor frio, y rechazaba el pensamiento tentador, al paso que sus perseguidores con una sonrisa salvaje le desafiaban á que se diese la muerte. Mas, gracias á Dios, Pedro no habia perdido la fe; conocía que se le habria en el fondo del precipicio un abismo sin fin, y que la espada de la divina justicia le heriria aun con más seguridad que su puñal.

Comprendieron sus compañeros que él concluiría por escapárseles, y que probablemente su desesperación lo impulsaria á algún acto que les perdiera, y por tanto cambiaron de conducta. Le aseguraron que se hallaban dispuestos á devolverle su libertad, á condición de que por última vez les auxiliaria en una empresa fácil y segura, y entonces abandonarían el pais y le dejarían en paz. Mas

cio que le merecian los filibusteros y sobre todo sus cabezallas.

El generalísimo mantuvo el cerco tres dias, y como solo contaba para atacar el fuerte con dos mil y pico de secuaces, confiaba sin duda para poder continuarlo con el refuerzo de alguna fuerte partida de mambises ó quien sabe si el auxilio de alguna nación poderosa; pero despues de acribillar el fuerte á balazos y cuando á sus defensores comenzábase á faltar el agua, sin que por eso ni por nada decayera su ánimo, hasta el extremo de cumplir perfectamente las órdenes del entonces primer Teniente don Enrique Gallego, entre otras la de que no se despreciaran las municiones; se presentaron fuerzas del ejército, que en unión de las del fuerte obligaron á Máximo á retirarse y dejar libre el campo para hacer los honores á los valientes que tan heroicamente se habian sostenido.

Por está brillante defensa le fué concedido el empleo de Capitán á D. Enrique Gallego, el cual regresa á la Peninsula con licencia por enfermo.

Deseamos al héroe de Río Grande el más pronto y completo restablecimiento.—X.

Fiestas de Vinuesa.

Originales y bonitas son las que dias pasados se han celebrado en la renombrada villa que se conoce con el sobrenombre de la Corte de los Panes. La mayor parte de sus festejos son tradicionales y así como las Fiestas de San Juan son más agradables por eso, así las fiestas de Vinuesa hacen recordar á todos otros tiempos y se grayan en la mente del que las presencia, por primera vez, para no olvidarlas nunca.

En medio de la plaza se levantó un arco de follaje en forma de templete cuyo remate lo constituía un elevado pino. Adornaban este, en su parte superior, dos banderas españolas; en su parte media tres grandes banderas, una Argentina; otra Española y la tercera Mexicana. El templete, lleno de gallardetes y de farolillos de colores, tenia en su centro un estandarte en el que encima de una estampa de la Virgen leíase una inscripción en la que se daba un Viva á la villa de Vinuesa.

Las bocacalles de la plaza ostentaban arcos de follaje y muchos balcones gallardetes y colgaduras.

La iglesia, construida en el 1.616, es muy espaciosa teniendo gran parecido con la de San Pedro de esta capital. Cuenta con doce altares y con destino á ella ha regalado nuestro amigo don Toribio Crespo, doce lindisimos floreros, diferentes cada par, un valioso tisú de plata y oro estrallado y preciosos ramilletes.

En las funciones religiosas del sábado y el domingo ofició el párroco de Vinuesa Sr. Morales, auxiliado por los sacerdotes de la Muedra y Saldneros Sres. Lucia y Delgado, ocupando el primer día la sagrada cátedra Don Mariano García Sanz, que disertó acerca del tema: María subió al reino de Dios porque era la más perfecta.

Por iniciativa de la Señora Doña Guadalupe Alba de Crespo, hija de México, las niñas can-

taron una salve y ofrecimientos á la Virgen bajo la dirección del jóven maestro Don Manuel Marin.

La señora Alba de Crespo, entusiasta por las fiestas de Vinuesa, ha sido una de las que más han trabajado por contribuir á su esplendor, mereciendo por esto, la distinguida mexicana, el justo elogio que nosotros la tributamos.

En la tarde del sábado bailaron en el Campo Verde los Capitanes entrantes y salientes y por la noche de los días 15 y 16 tuvieron lugar los fuegos artificiales á cargo del pirotécnico soriano señor Cecilia, quedando el público contento y satisfecho.

En la mañana de San Roque se celebró la pinochada, que es la fiesta más saliente de cuantas en Vinuesa tienen lugar. Mil artículos se han escrito de ella y por mucho que se diga y se intenta copiar el cuadro con todos sus tonos, la copia no llegará jamás á ser exacta, por lo mismo que es muy difícil el expresar la belleza.

La misa de pinochos que tiene lugar en la ermita de la Soledad estuvo á cargo del jóven ilustrado sacerdote, hijo de Soria, Don Pedro Lucia, y tanto en la ermita como en sus alrededores era numerosa la concurrencia reinando algun disgusto por no haberse puesto, en el actual, el pino que otros años se colocaba en el exterior de la capilla.

Concluida la misa y divididas en dos bandos, solteras y casadas, luciendo el clásico traje de pinorras, se dirigen á la plaza y á su llegada á esta entran en la iglesia á bendecir la rama de pinocho que llevan. De vuelta de la iglesia el conjunto es precioso y al frente de los dos bandos marchan las capitanas que son del de las solteras, San Roque, la Señorita Doña Victoria Muñoz y del de las casadas, Virgen del Pino, Doña Domitila Latorre.

Los hombres, divididos tambien en dos bandos, luchan y terminan lanzando los sombreros al aire. Han sido jefes del bando de San Roque Don Maximino Latorre y del de la Virgen del Pino, Don Pio Rojo.

Terminada la lucha de hombres dió principio la de pinorras siendo capitanes del bando de casadas don Toribio Crespo y del de solteras Don Gregorio García. Se dieron por doquiera muchos pinochazos y al concluirse la fiesta se repartieron cartuchos de dulces á las señoras y señoritas, se dispararon cohetes y se elevó un globo de colores, que se perdió en el espacio.

Despues de la pinochada se jugó en el fronton un reñido partido de pelota en el que vencieron tres jugadores de Coaleda á otros tantos de Vinuesa.

Al baile de las doce de la mañana asistió bastante público lo mismo que á las carreras de pollos y á la corrida de novillos del lunes.

En esta tomaron parte entre otros algunos sorianos.

En resumen: las fiestas animadísimas; las muchachas muy bonitas con sus trajes de pinorras y la concurrencia de vecinos de Soria bastante numerosa.

Antes de terminar restanos dar las gracias por sus atenciones á la señora doña Dámasa Torroba, hermanos é hijos, don Gabino Oncins, don

Toribio Crespo, don Julián Aragón, don Eulogio Morales y á nuestro corresponsal en aquella villa Sr. Chamorro, despidiéndonos de todos hasta dentro de un año en que volveremos á apreciar los encantos de la pinochada.



CARTAS DE LA GUERRA

De Soldados Sorianos.

San Luis 24 de Julio 1896.

Sr. Director del NOTICIERO DE SORIA.

Muy señor mio y paisano: Ya he visto que otros soldados de nuestra querida provincia le dirigen á usted algunas cartas desde el campo de operaciones.

Yo poco puedo decir á ustedes hasta ahora, pero hoy no he de pasar en silencio que José Maceo, el cabezalla hermano del sub-generalísimo de los insurrectos, murió de dos tiros que mis compañeros del Regimiento Infantería de la Constitución le atizaron en el combate, habido hace algunos dias á dos leguas de distancia de San Luis.

El fuego por los nuestros y los enemigos duró más de cuatro horas. Aquello era llover balas sin cesar, atacando nuestros bravos con tanto coraje, como los numantinos lo hicieron á los romanos.

Nadie se daba cuenta de que podía ser muerto en el acto, sino de abanzar apuntando contra estos negrazos que nos odian con toda su alma y á los que hemos de extinguir si nos dejasen á los soldados que hemos venido á defender á la madre patria sin más recompensas que volver al suelo querido á abrazar á nuestros familiares, á los que hoy por hoy (entre paréntesis) hay que decirles que tengan paciencia hasta que vayamos á esa.

Buena acción fué la de aquel día; hubo muchas bajas tanto de nuestra parte como de la del enemigo que al ver caer, á su jefe José Maceo, dejó el campo por nuestro.

La gloria de haber matado en lucha valerosa á José Maceo, le cabe á mi columna, Regimiento Infantería de la Constitución, núm. 29, primer Batallón.

—Aquí ahora son esperados con mucho deseo, los refuerzos que dicen que nos van á enviar de España.

En este mes se han incorporado al Batallón nuestro, cien voluntarios de la Peninsula, y entre ellos estan uno de Soria llamado Esteban Gutierrez que es hijo de don Ramón que habita en el Collado y el Manuel Pando, que fué cartero en esa capital. Alegra mucho encontrar á los paisanos, com-

partiendo con ellos glorias y fatigas, no siendo flojas estas últimas las que nos tocan sufrir á los soldados, pero mayores las pasaria el Crucificado por toda la humanidad, y hay que accostumbrarse á todo.

Dispense usted señor Director y paisano y que no falte salud para vernos algun dia personalmente por Soria, á la que no olvidamos. Sabe queda afecmo. S. S. q. l. b. l. m.

Noticias

—* Se halla en Soria á pasar breve temporada nuestro joven paisano el acreditado comerciante en Sevilla Don Emilio Martínez.

Tambien se encuentra en la capital, por algunos dias, el buen soriano é ilustrado sacerdote Don Bonifacio García Morales.

—* De la reorganización del Cuerpo de bomberos de Soria, tenemos entendido que se está ocupando la Comisión municipal de incendios y no dudamos tenga en ello el mejor acierto y que se premie á los bomberos con la mayor justicia.

Por de pronto se ha tomado una disposición oportuna por si desgraciadamente ocurriese algun nuevo incendio, de lo que no se está exento. Durante la noche se entregan las llaves del parque de bomberos al Cabo de Serenos con objeto de que en el acto de que se diere la voz de fuego pudiese el parque quedar abierto sin obstáculo alguno.

Los obreros que con gran acierto llevaron á cabo los apeos y derribo de la parte quemada de la casa de los Linajes, fueron Bernabé la Mata, Domingo Martín, Santos Romera, Eustaquio Cuevas y Benito Chicote.

—* Los excedentes de cupo que han de concentrarse en esta Zona de Soria el día primero de Septiembre próximo son 230 á escepción de los que se lleguen á redimirse á metálico.

—* En la estación férrea de Alcañete hemos oido decir que tal vez se establezca una buena fonda para que los viajeros en las horas de espera no carezcan de nada en los viajes.

Bueno seria y le deseamos el mejor negocio al fondista.

—* El viernes próximo á las nueve y media de la mañana tendrá lugar en el templo de San Juan de Rabanera, el Oficio fin de año por el eterno descanso de Don Bautista Gaspar Vicenté, padre de nuestros estimados paisanos Don Garpar y Don Nicanor.

— Adjudicaciones de acopios:

En las subastas de acopios de piedra para las carreteras de esta provincia, se han hecho por la Dirección general de Obras públicas las adjudicaciones siguientes:

por desgracia no conocían que la paz había para siempre faltado del corazón de Pedro. La promesa de estos, sin embargo, le dió cierta confianza, y casi llegó á desear la perpetración de este último crimen, para el cual se tomaron el plazo de un mes, que á Pedro le pareció un siglo. Inútilmente suplicó que le comunicasen su proyecto, más nada pudo saber sino que los preparativos que hacian, indicaban claramente una inmediata fuga; todo lo cual le ratificaba en su creencia, porque veía la mejor prueba de la verdad de las promesas de los compañeros.

¿Y qué hacian entretanto su mujer é hija? Cada mes se hallaban abrumadas en mayor miseria y más amargos pesares, pues aunque ningun conocimiento positivo tenían acerca de la naturaleza de los extravíos de Pedro, porque este nunca traía nada á la casa y guardaba triste silencio, sin embargo, no podía dudar que se hubiese motido en alguna criminal empresa.

Nadie se cuidaba de ocuparle, y así, cuando se quedaba en su casa carecía de trabajo. Su choza, en otro tiempo tan bien provista y alegre, tenía ya todas las trazas de la miseria y abandono; no

había en ella ni conversaciones amistosas, ni jovialidades, ni confianzas, sino dolor y angustia. Es cierto que siempre se entendian entre si madre é hija; pero más bien era con un silencio simpático, que comunicándose mutuamente sus pensamientos: pues cada cual, temerosa de aumentar el pesar de la otra, procuraba ocultar sus lágrimas. Digámoslo en elogio de los pobres, nadie mejor que ellos posee la innata delicadeza que sabe honrar la virtud en la desgracia, y respetar á los que experimentan crueles padecientos; nunca los moradores del pueblo les echaron en cara á la mujer ni á la hija la conducta de Pedro, aun cuando fuese esta ya un escándalo público. Por el contrario, tributaron tácito homenaje á la inocencia de su familia: todos la atendian, todos endulzaban su voz para saludarla; cada vez que salían de la iglesia la dirigian palabras de consuelo, y con pequeñas dádivas, ofrecidas con delicadeza, aliviaban su miseria.

También el Señor las consolaba, porque sin su presencia, su gracia, ni su luz no hubieran podido resistir tamaños infortunios, ni gozar todas las tardes ante su tabernáculo de esa celestial paz,

De Burgos a Soria, presupuesto de subasta 13.998,15 pesetas han sido postores don Felipe Sanz en 13.925 y don Manuel Collado en 13.795 id., habiéndose adjudicado a este último provisionalmente.

De Burgo de Osma a Ariza, (sección primera) presupuesto de subastas 19.981,12 pesetas, postores don Pablo González en 10.060 y don Pablo Calonge Pascual en 9.730 habiéndose adjudicado a este provisionalmente.

De Soria a Calatayud, presupuesto de contrata 14.999,62 pesetas, postores don Manuel Collado en 14.796, don Tomás Tejedor en 14.399 y don Felipe Sanz en 13.413 habiéndose adjudicado a este provisionalmente.

De Tarazona a Francia (segunda sección) presupuesto de contrata 19.000,02 pesetas, postores don Venancio Morales en 16.999 y don Felipe Sanz en 15.784 habiéndose adjudicado a este provisionalmente.

De Valladolid a Soria, presupuesto de 17.999,57 pesetas, postores don Tomás Tejedor en 17.399, don Venancio Morales en 16.600 y don Felipe Sanz en 14.914 habiéndose adjudicado a este provisionalmente.

De Tarazona a Francia (primera sección) presupuesto de 14.995,12 pesetas, postores don Pablo González Almaraz en 13.720 y don Felipe Sanz en 13.365 habiéndose adjudicado a este provisionalmente.

* Se ha hallado estos días en nuestra capital el respetable sacerdote rector del seminario de Avila y magistral de aquella catedral Don Saturnino Millano, habiéndose hospedado en la casa del Gobernador civil de la provincia señor Carazon y del que aquel es íntimo amigo.

El señor Millano celebró el santo sacrificio de la misa en la ermita de nuestro Patrón San Saturnio cuyo santuario le agradó en extremo.

* CARNE LÍQUIDA.—Llamamos la atención de los lectores que se fijen en el anuncio que de dicha carne va publicado en cuarta plana.

* Mañana jueves a las diez de la misma tendrá lugar en la iglesia de San Clemente el Oficio fin de año, por el eterno descanso de Don Francisco Ruiz Villalobos, capitán que fué de esta Zona militar, caballero de la gran cruz y placa de la orden de San Hermenegildo.

* En el *Círculo de la Amistad* se van a llevar a cabo reformas de importancia en sus salones.

* Parece que la *Canariera* de la plaza del Salvador a que nos referíamos en un suelto del anterior número, va al fin a ser trasladada, conforme a los deseos de los vecinos de aquel barrio, a sitio más conveniente.

Nos complace que el Alcalde señor la Orden y la Comisión de obras y ornato a quienes dirigimos la pregunta relativa a este asunto, así lo hayan acordado.

Recuerdo de Soria de 1896.

Lista de señores suscriptores en la Capital: Don Venancio Sanz un ejemplar, don Bonifacio García Morales 1, don Pedro Merino 2, don Rafael Morales 1, don Juan Aparicio Gil 1, don Francisco Serrano 2.

Señores suscriptores de fuera de la Capital. Don Eladio Peñalba un ejemplar, don Saturnino Domínguez 10.

* D. Agustín Fuster y Fernández, médico cirujano, socio correspondiente de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Murcia y del Ateneo Antropológico, Presidente honorario de L'Unione del benemérite di tutte le nazione, premiado por el Ateneo Antropológico, etc.

Ceraífico: Que hace algún tiempo vengo empleando los Salicilatos de bismuto y cerio del Dr. Vivas Pérez en el tratamiento de las diarreas, habiendo obtenido en todos los casos un pronto y brillante éxito muy superior al conseguido ordinariamente con los demás preparados que para combatir este sintoma se emplearon.

Y para que así pueda hacerse constar donde convenga libro la presente en Molina de Murcia a 18 de Octubre de 1888.—AGUSTÍN FUSTER. (Véase el anuncio en cuarta plaza.)

PLAZA DE TOROS DE SORIA.

Compañía Picot.

La función del sábado último a beneficio de la niña Clotilde Picot, fué como presumíamos un éxito para tan simpática criatura así como para todos los artistas que en aquella tomaron parte, obteniendo la niña Picot una ovación cada vez que se presentaba en el circo.

Para el domingo próximo se anuncia la última función a beneficio del público con la siguiente rebaja de precios:

Palcos sin entrada 2 pesetas.—Silla de pista con entrada 0,50 céntimos.—Grada con entrada 0,40 y entrada general 0,25.



El concierto de anoche, en el *Círculo Sorianos*, merece figurar como uno de los mejores celebrados por esta Sociedad. Lindísimas y bellas señoritas, distinguidas señoras y un buen número de socios, ocuparon el salón principal, deseosos de juzgar por sí mismos los progresos obtenidos en sus estudios por la Srta. Saturaina García, que fué objeto de justa y merecida ovación al concluir la última parte del programa.

En todos los números musicales rayó a gran altura sobresaliendo en la romanza de *La Sereñata*, zarzuela del eminente músico español don Ruperto Chapí, el cual si hubiera anoche escuchado a la Srta. García, de fijo, no queda descontento de la interpretación.

Bien María Ballenilla y su hermano Bernardo, Anselmo García, acompañó al piano a todos y cuya es una parte del éxito obtenido.

La Junta Directiva regaló a las señoritas Satur y María, dos preciosas cajas de dulces.

MANOLO.

¡A CUBA!

El Capitán Don Eugenio Martín Hernández y sus soldados.

Ha llegado el momento, nos decía el buen amigo señor Martín Hernández, Capitán de la primera compañía del regimiento de Gerona, de guarnición en esta plaza, al saber que, con sus soldados acababa de ser sorteado para marchar a Cuba, cabiéndoles así en suerte.

No deseo otra cosa de su amistad, nos decía, que manifiesten ustedes al pueblo de Soria lo muy reconocido que de él me voy por haberme tratado con tanto cariño así como a mis queridos soldados.

Complacémosnos gustosos al señor Martín Hernández al que en efecto Soria quiere y estima en mucho por sus distinguidas dotes personales que hacen en él resaltar más y más las militares que tanto le honran y enaltecen.

No ha mucho tiempo publicamos un trabajo dedicado a la tropa de guarnición en Soria, ó sea el señor Martín Hernández, tal teniente, señor Mercado y a los soldados de su mando. Allí expresamos detalladamente la ejemplar conducta y el digno comportamiento de jefes y soldados, mereciéndonos el Capitán D. Eugenio el más alto concepto del pundonoroso militar español.

Hoy las circunstancias de la guerra nos privan de que este querido jefe y sus soldados no hayan continuado en Soria. — Bien saben la suerte que les deseamos.

En cuanto la voz corrió anteayer de que el señor Martín Hernández iba a Cuba con 67 soldados de los 88 que tenía en su Compañía, se les empezó a demostrar el sentimiento de que marchasen de la población.

Ayer por calles y plazas andubieron patrullados los soldados, alegres y contentos, cantando y rasgueando la guitarra, dando vivas y demostrando la resignación de su suerte.

El señor Martín Hernández acompañado del Gobernador militar interino, señor Barba pasó a despedirse de todas las Autoridades y Corporaciones, siendo recibidos con gran amabilidad, acordando darse otro adiós de despedida en la estación del ferrocarril a las nueve y media de la noche.

El Ayuntamiento y la Diputación acordaron repartir una peseta a cada soldado y seis reales a los cabos, llevándose a efecto tan noble pensamiento que todos aplaudimos.

En el Círculo de la Amistad.

Las Juntas de este antiguo y popular centro de recreo, compuestas la directiva de Don Juan Antón Presidente, D. Román Sanz, D. Cipriano Jimeno, D. Juan Besse, D. Juan Ibáñez, D. Antonio Tolmos, D. Luciano Baltasar y D. Nicánor García, miembros de ella y los individuos que forman la consultiva Don Laureano Hercilla, D. Gregorio Sanz, D. Pedro Alvaro, D. Manuel Ruiz, D. Julian Blasco y D. Fausto Comas, acordaron obsequiar al Capitán señor Martín Hernández en demostración de gran simpatía y dar a sus soldados café, copa y puro que tomaron con sumo agrado en los salones de dicho Círculo a los acordes de la patriótica *marcha de Cádiz* tocada por el pianista Pablo Iglesias. No asistió el digno Gobernador Militar inter-

no don Jorge Barba al que también se había invitado, agradeciendo mucho tal deferencia, para que así los soldados pudieran hallarse con mayor libertad en aquel rato de justa expansión.

Asistió el señor Alcalde interino Don Enrique Ramirez al que paisanos y soldados le demostraron el mucho aprecio que se merece.

Una vez que se tomó el café, formó el señor Martín Hernández a la tropa y marcharon a dar un adiós al glorioso patron de los sorianos San Saturio Anacoreta. — Al cruzar por el Collado y la Plaza Mayor se victoreó a los expedicionarios.

En San Saturio.

Después de rezar con fervor ante la sagrada Imagen del Santo, visitaron con gran devoción toda la Ermita. — Al salir de ella, el sorianos don Elias de Marco mandó repartir, por su cuenta, vino a todos los soldados brindando él por la patria y los expedicionarios, contestándole en otro brindis un soldado que lo hizo en honor de San Saturio y los sorianos.

Nuestro compañero de redacción señor García Vinuesa, brindó en nombre de la prensa sorianas y como el último de sus representantes, por la felicidad de España y de los soldados del Regimiento de Gerona.

A continuación oímos los siguientes brindis, que gustosos reproducimos.

Al soldado Valeriano Pérez: Vamos contentos a Cuba porque viene el Capitán que nos quiere como padre y nos da la libertad!

Al soldado Pablo Rodríguez: Viva la España querida y el Regimiento de Gerona, si matamos a Maceo grande será la victoria.

Al soldado Rufino Saenz: Ya nos marchamos a Cuba con gran valor y alegría pensando solo en volver a nuestra patria querida.

Por no prolongar demasiado nuestro relato suprimimos muchos de los brindis escuchados al final de los cuales el Capitán Sr. Martín Hernández dirigió a sus subordinados un sencillo y elocuente discurso en el que recordó que el pecho del soldado español, lleno de abnegación sublime ha sido siempre religioso. Dijo, que la guerra actual es más de suerte que de inteligencia y animó a todos para afrontar los mayores peligros, prometiéndoles ser el primero que al frente de ellos y confiando en su sumisión, peleará con valor por volver a la madre patria presentándoles el cuadro que se ofrecerá al regresar a los puertos de embarque y al hogar querido.

Les recuerda las atenciones que para ellos ha tenido Soria y terminó dando un viva a San Saturio.

La vuelta a la población se hizo en medio de la mayor alegría, dando vivas los soldados al Ayuntamiento de Soria, al Capitán de su Compañía, al Ejército, a España, a la Virgen del Mirón y a los sorianos.

En la Plaza Mayor.

A las ocho y media de la noche llegaron los soldados en correcta formación a dicho sitio, siendo esperados allí por las Comisiones civiles y militares, el pueblo de Soria y la banda de música municipal.

El Alcalde interino señor Ramirez entregó al Capitán una caja de cigarros habanos y una mujer en nombre de Antonio Goñi y otra persona cuyo nombre ignoramos, le dió un paquete de cigarros para los soldados.

Rompíó la marcha tan patriótica manifestación dándose entusiastas vivas en todo el trayecto.

En la estación del ferrocarril.

Los andenes estaban ya tomados por asalto por las gentes que no querían dejar de dar un adiós de despedida a los expedicionarios.

La banda municipal dirigida por el señor Mingo tocó piezas escogidas y la alegre jota aragonesa. Los soldados desde las ventanillas del tren estrechaban la mano a la gente del pueblo reñando gran patriotismo y produciéndose esas cariñosas escenas de despedida tan dolorosa y triste.

Todas las Autoridades civiles y militares se hallaban allí siendo objeto el Capitán Don Eugenio Martín Hernández de las mas verdaderas simpatías, pudiendo decir con orgullo que Soria entera le quería entrañablemente. A su distinguida señora doña Rita Gallo que vestía negro traje por las recientes desgracias de familia, se le demostraron los mayores respetos manifestando ella lo muy reconocida que marchaba de Soria por cuanto con su esposo se hacia, siendo inmenso su agradecimiento.

El Gobernador civil Sr. D. Félix Carazon y dirigió a los soldados elocuentes y patrióticas palabras terminándolas con entusiastas vivas

que contestó la tropa y el pueblo; el señor Martín Hernández muy conmovido y afectado contestó dando infinitas gracias y al partir el tren no pudo decir más que, con el alma daba su adiós a la honrada Soria a la cual si salía con bien de la campaña volvería algún día en prueba de reconocimiento.

La manifestación se disolvió en medio del mayor orden y pronunciándose los últimos vivas.

Más soldados a Cuba.

Hoy también marcharán en tren un sargento, dos cabos y cinco soldados paisanos nuestros que se hallaban en esta Zona de Reclutamiento y Regimiento de Reserva de Filipinas y han sido destinados al de América en Pamplona.

También se obsequiará en el *Círculo de la Amistad* a estos queridos soldados del Ejército español, también se les irá a despedir al tren deseándoles como a los de Gerona mucha suerte y que regresen pronto victoriosos a sus hogares. Soria demuestra así ser un pueblo culto y de magnánimos sentimientos, teniendo Autoridades y representaciones dignísimas que saben cumplir tan altamente con los deberes del más entusiasta patriotismo.

FONDA DE VICTORIANO MARCO

(SUCESOR DE MONTEAGUDO)

Plaza de la Leña, número 2, Soria.

Esta casa dispone de carruajes de alquiler para viajes y paseos, a precios económicos. — Pueden dirigirse al dueño Sr. Marco, en la expresada fonda.

QUINTAS

Próximo reemplazo. — Redenciones militares.

- 1.ª Península Ultramar y excedentes de cupo.
- 2.ª Península y Ultramar.
- 3.ª Ultramar exclusivamente.

Las fondos se entregan a los depositarios que designen los interesados.

LA UNIÓN ESPAÑOLA.—BARCELONA.

Única sociedad que redimió a sus asociados de entre los 20.000 excedentes de cupo del 94. Las personas que deseen antecedentes, deben dirigirse a la Compañía.

SE vende o arrienda en Deza una casa moino con corral, huerto y Cubo sito en la calle del Olmo, número 25, denominado MOLINO DE ABAJO.

Una casa con dos pisos, en dicha calle de Olmo, número 3.

Para tratar de la venta y condiciones, con los dueños, en Soria Plaza de la Leña, número 1. 2—3

PIDASE

en todas las Expendidurias.

CAJETILLAS IMPERIALES a 50 céntimos.

PICADURA en libras 7 pesetas 50 céntimos, medias libras 3,75 y cuarterones 1,90.

EXQUISITOS PUROS desde 40 cénts. de la marca

PARTAGÁS

de J. A. BANCES, HABANA.

PEDID RIOJA CLARETE y marca C. Castilla C.º Logroño.

SE vende un ejemplar de la famosa obra H. G. de España por Morayta, que consta de nueve tomos en folio con magnificas laminas al cromo en papel e impresión inmejorable. De los nueve tomos, el último está en publicación al terminarse; pero el dueño la cede respondiendo de la terminación o traspassando la suscripción.

La obra está intacta, es decir, sin usar ni abrir un solo cuadrerno.

En la imprenta de este periódico darán más detalles. —15—

Requerido por SORIA.

DE 1896.

Se publicará el día 2 de Octubre próximo con artículos y poesías inéditas de escritores sorianos y llevará una bonita portada nueva y distintos grabados.

Precio del ejemplar una peseta.

Se admiten los pedidos en la Imprenta de Rioja.—Plaza de San Esteban, 3, bajo.

La Salud á domicilio. - La Margarita en Loeches

Antibiliosa, antiescorofulosa, antierpética, antisifilitica, antiparasitaria y muy reconstituyente. Con esta agua de uso gener al hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones en todas las Exposiciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que NO IRRITAN, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á TODOS los estómagos, NO IRRITAN, y mezclandola con agua resulta muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias Además, que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en Soria, en la farmacia de D. Santiago Ruiz y en la Farmacia y Droguería de Morales, sucesor de B. Calahorra.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTERICOS,

cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS,

cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS

en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS

ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pidanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Desconfiar de las falsificaciones é imitaciones, porque no darán resultado.

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.



Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, Número 1.
(Paseo de Recoletos.)

GARANTIAS

Capital social, efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	43.598.515
TOTAL.	55.598.510

3. AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS contra INCENDIOS,

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones, acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.150.694,43.

Subdirector en Soria: José Castellvi.—Plaza de Herradores, 15, bajo

SEGUROS sobre LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra Compañía.

SASTRERIA

DE

SANTIAGO LOPEZ ORTEGA

Numancia, 13.—Soria.

Este conocido artista establecido de muy antiguo en esta capital, confecciona toda clase de prendas á los precios siguientes:

Pantalón, sin forro, 2,50 pesetas.—Con forro 4 pesetas.

Chaleco, sin ídem, 2 pesetas.—Con ídem 4 pesetas

Americanas, sin ídem, 7 pesetas.

Gabanes, capas, manteos, sotanas y demás prendas de vestir, á precios convencionales.

Como se vé, estos precios son los más económicos que hasta ahora se conocen sin que á pesar de su baratura deje de ser el trabajo esmerado y á gusto del parroquiano que se lo encomiende.

También pasará á trabajar á domicilio siendo su jornal 2 pesetas diarias.

Oferimiento que hace para cumplirlo.

Quinton Poper. Htr.

Hudson

BICICLETAS LEGÍTIMAS INGLESAS

primeras marcas del mundo

¡¡¡A 350 PESETAS!!!

Competencia Universal

DEPOSITO DIRECTO

D. Luis de la Mata,

Alcalá, 73, duplicado, MADRID.

40-50

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Por un año.
En Soria...	1,25 pts.	2,50 id.	4,50 id.
Fuera de Soria...	1,50 id.	2,75 id.	5,00 id.
Extranjero.	2,50 id.	5,00 id.	9,00 id.

Pago adelantado.

Unico punto de suscripción en Soria, Administración é Imprenta de EL NOTICIERO

Plaza de San Esteban, 3, bajo, Soria.

Anuncios.—Se publicarán previo convenio de precio y pago con la Administración del periódico.

Comunicados.—Lo mismo que los anuncios, siendo su precio por líneas y segun la extensión del texto.

Corresponsales.—Podrán hacerse suscripciones en casa de nuestros Corresponsales.

- Burgo de Osma, Don Pedro Ibañez Gil.
- Berlanga de Duero, Don Benito Sanz.
- San Pedro Manrique, D. Salustiano Hornillos
- Almazán, Don Isidoro Barral.
- Agreda, Don Cecilio Nuñez.
- Langa de Duero, Don Lázaro Arranz.
- Vinuesa, D. Victor C. Chamorro.
- Almaraz, D. Manuel Echevarría.
- Yanguas.—Don Ariceto Sanchez.

EN MADRID.

En el estanco de la calle del Desengaño número 18, siendo el encargado de la cobranza el soriano Don Atanasio Blazquez.

Carruajes de Alquiler y Transporte

DE

Manuel Lengua

Calle de Numancia, 38, Soria.

Fès de vida

Se venden en la Imprenta de este periódico á tres céntimos ejemplar. Pidiendo 12 ejemplares se remiten francos de porte.

OFICIAL DE BARBERO.—Se necesita uno en Baracaldo (Vizcaya), que sepa bien su obligación.

Informarán en la imprenta de este periódico. 6-8

SE compra una Escopeta de chispa que esté regularmente tratada.

En la imprenta de este periódico informarán.

POR 5 CENTIMOS

Se dá un bonito cuaderno de papel pautado de la Regla que se vea, desde 1.ª á 6.ª con tapa de color litografiada y las tablas de sumar, restar, multiplicar y dividir.

Imprenta de Rioja

Plaza de San Esteban, 3, bajo, Soria

PÍDASE en todas las expendurias cajetillas de tabaco habano

LA CAROLINA,

0,25, y 0,35 una.

SE venden unidas ó separadas, al contado ó á plazos, una casa de campo con huerta contigua, y otras dos fincas, estas y la huerta pobladas de árboles frutales y de otras clases. Para tratar, con don Lorenzo Aguirre en Soria. 2-8

CARNE LIQUIDA

19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur.

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia.

Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

De venta en Soria: Farmacia de Don José Morales Orantes.